

Documents d'introduction pages 126-127.

3. Qualification : **Caricature de propagande** en faveur du vote.

Justification : l'auteur veut montrer que l'histoire de l'Europe est celle des guerres intestines. Le 9 juin 1979 marque le jour des premières élections européennes au suffrage universel direct, qui vont donner une légitimité démocratique au Parlement européen. Il s'agit ici de montrer que la construction européenne substitue la **paix** aux guerres du passé. Cette paix ne peut s'enraciner que dans la **démocratie**, dans l'adhésion volontaire des peuples à des projets communs.

2-1. Description : **Caricature** de F. Behrendt, parue dans le journal allemand *Frankfurter Allgemeine Zeitung* (grand quotidien libéral et conservateur), date du 9 juin 1979. **Un jeune couple dépose son bulletin dans une urne aux couleurs de l'Europe sous les applaudissements des Européens (majoritairement des militaires, morts !)** des siècles passés. On peut lire les noms de nombreuses batailles européennes. Depuis le Moyen-Âge (bataille d'Orléans qui renvoie à la guerre de Cent ans), en passant par les guerres et batailles du XIX^e siècle (Trafalgar, Austerlitz, Sedan) et celles du XX^e siècle (Verdun, Cassino).

2-2. Description : Cette photographie illustre les festivités organisées à Prague, à l'occasion de l'adhésion de la République tchèque en 2004 et de 9 autres pays de l'Est européen. On voit des **gens (jeunes, enthousiastes)** sur une place de Prague qui agitent des **drapeaux européens**.

4. Quelle image : On notera la volonté du photographe de mettre en avant la **jeunesse** et le drapeau européen. Les visages sont heureux ou joyeux. Les drapeaux flottent. Le jeune homme au premier plan regarde vers le haut comme vers un **bel avenir**. Cette photo présente à la fois une réalité (l'enthousiasme de jeunes tchèques convaincus en 2004, heureux d'être sortis du communisme pour rejoindre l'UE) et un **parti-pris** : montrer une UE consentie (désirée) par le peuple.

En réalité, La transition vers l'économie de marché y a été douloureuse avec des difficultés sociales. L'Union européenne devait aussi adapter le fonctionnement de ses institutions, et faire face au scepticisme des opinions publiques à l'Est comme à l'Ouest, face au sens de cette construction européenne et ses limites géographiques.